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La Marcha por la Paz con Justicia y Dignidad incrementó de manera considerable su número de
participantes en el trayecto de Ciudad Universitaria al Zócalo capitalino. Al comienzo de la movi-
lización el poeta Javier Sicilia dijo: ‘‘todavía creo que es posible que toquemos el corazón y ese
pequeño gramo de bondad que hay en políticos, militares, policías e inclusive en delincuentes,

para que entiendan que no queremos que el país siga como va’’. Llamó a la desobediencia civil,
a no pagar impuestos, a rodear el Senado y la Cámara de Diputados ‘‘hasta que nos hagan caso’’.
En más de una veintena de ciudades de México, así como en urbes importantes de Europa, Es-
tados Unidos y Brasil, se realizaron movilizaciones de apoyo ■ Foto María Meléndrez

■ Poner fin a la visión militarista en la lucha anticrimen, la exigencia

Sicilia: si Calderón
nos escuchó debe
cesar a García Luna
■ Convocan en la marcha por la paz a pacto social para rencauzar el país   
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La seguridad
es una tarea
que concierne
a todos: SG
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‘‘¡NO MÁS SANGRE!’’, EL CLAMOR DE DECENAS DE MILES
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Humberto Moreira dice sentir vergüenza de Jesús Zambrano; “juega un papel indigno” 
 

Con motes y descalificaciones, el PRI comienza pugna por el 
DF 
Ante militantes y el líder nacional del tricolor, Gutiérrez tilda de pitufos a los siete aspirantes panistas a la 
Presidencia 
Busca organizar la estructura partidista y el mejor programa electoral 
 
José Antonio Román 
Periódico La Jornada 
Lunes 9 de mayo de 2011, p. 34 
 
El dirigente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Humberto Moreira, anunció un programa de 
fortalecimiento en la organización de la estructura de ese instituto político en el Distrito Federal, con el fin de 
poder recuperar la plaza en las elecciones del año próximo, incluidos los distritos electorales y las delegaciones 
políticas. 
 
Ante cientos de militantes priístas que acudieron al Monumento a la Revolución, al informe del diputado 
Cuauhtémoc Gutiérrez, Moreira aseguró que “este día (ayer domingo) es el inicio del gran trabajo” del priísmo en 
el Distrito Federal. “No más momentos donde le demos la espalda a compañeros que han vivido y estado en el 
partido”, dijo al citar a Alejandra Barrios, dirigente de comerciantes ambulantes del centro. 
 
Durante el acto, el diputado Gutiérrez, al defender al gobernador Enrique Peña Nieto, hizo referencia a los siete 
aspirantes panistas a la Presidencia de la República, a quienes llamó “duendecillos” y “suspiritos azules”, mientras 
abajo del templete siete jóvenes vestidos como pitufos portaban máscaras de los legisladores Santiago Creel y 
Josefina Vázquez Mota; de los secretarios Alonso Lujambio (Educación), Ernesto Cordero (Hacienda), Javier 
Lozano (Trabajo) y Heriberto Félix (Desarrollo Social), y del gobernador de Jalisco, Emilio González. 
 
Con sarcasmo, el legislador priísta llamó a cada uno con un apodo de la serie animada infantil, al tiempo que los 
“analizaba”. A Heriberto Félix lo llamó pitufo Tontín; a Santiago Creel, pitufo Cobarde; a Alonso Lujambio, 
Vanidoso y Bravucón; a Ernesto Cordero, Mentiroso; a Josefina Vázquez Mota, Pitufina; a Emilio González, 
Redentor, y a Javier Lozano, Soberbio y Piromaniaco. 
 
En entrevista posterior, el ex gobernador de Coahuila respondió al dirigente nacional del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), Jesús Zambrano, quien aseguró que el priísta tiene responsabilidad en la muerte de los 14 
mineros en Sabinas. Moreira aseguró que durante su gobierno no tuvo conocimiento de ninguna anomalía en las 
minas. 
 
La víspera, Jesús Zambrano exigió que todos los responsables de las tragedias mineras de Pasta de Conchos y 
Sabinas, Coahuila, den la cara a la sociedad para responder por estos accidentes, entre ellos el ex gobernador y hoy 
dirigente nacional del priísmo, Humberto Moreira. 
 
El priísta descalificó a Zambrano como dirigente perredista: “Me da mucha tristeza ver el papel que juega tan 
penoso, tan indigno como, no sé, dirigente –‘se dice él’– del PRD; es muy penoso ver su actitud.  
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Es un hombre con poca información y que, bueno, no se nota su presencia como dirigente de un partido político, 
me apena mucho escucharlo, me avergüenza mucho escuchar a Zambrano”. 
 
En defensa del gobernador mexiquense, Moreira citó una serie de responsabilidades que, dijo, tiene como 
dirigente del PRI, en la que no sólo está trabajar por la unidad, organizar la estructura partidista y construir el 
mejor programa electoral, sino también “defender, obviamente, a cada uno de los priístas”, que como en ese caso 
en particular, se han hecho una serie de críticas dolosas. 
 
 
 

Ofrece Moreira “juego limpio” 
 
Leopoldo Ramos 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 9 de mayo de 2011, p. 31 
 
Saltillo, Coah., 8 de mayo. El Partido Revolucionario Institucional (PRI) inscribió ante el Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana de Coahuila (IEPCC) a Rubén Moreira Valdez como candidato a gobernador para los 
comicios del 3 de julio. El diputado federal con licencia también es postulado por los partidos Verde Ecologista de 
México, Nueva Alianza, Primero Coahuila y Social Demócrata de Coahuila, los dos últimos de registro estatal. 
 
Al entregar su documentación al presidente del IEPCC, Leopoldo Lara Escalante, Moreira anticipó que en su 
campaña no cabrán las descalificaciones y se manifestó por que la etapa de proselitismo electoral transcurra “en 
paz y con juego limpio. Los partidos políticos y los candidatos no somos enemigos, sino adversarios en un ejercicio 
democrático para renovar el gobierno de Coahuila”, señaló. 
 
El candidato estuvo acompañado por la secretaria general del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, Cristina Díaz 
Salazar, y por el dirigente del tricolor en la entidad, José Luis Flores Méndez, así como por cientos de 
simpatizantes. 
 
El PRI tiene mayoría absoluta en el Congreso estatal, con 23 de los 31 legisladores; gobierna 33 de los 38 
ayuntamientos, y Humberto Moreira, hermano del ahora candidato, ganó la elección de gobernador en 2005 y 
dejó el cargo en enero para ocupar la dirigencia nacional del PRI. El empresario Jorge Torres López se desempeña 
como gobernador interino. 
 
Los otros candidatos a la gubernatura son Guillermo Anaya Llamas, postulado por los partidos Acción Nacional y 
Unidad Democrática de Coahuila (de registro local); el Partido de la Revolución Democrática irá a la contienda 
con el ex diputado local Genaro Fuantos Sánchez, mientras Convergencia y el Partido del Trabajo eligieron como 
candidato al ex diputado federal Jesús González Schmal. 
 
Todos ellos deberán registrar sus candidaturas antes del viernes próximo, pues las campañas de proselitismo, que 
durarán 45 días, se iniciarán el 15 de mayo. 
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Nombran dirigente del PRI en Tabasco 
 
René A. López 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 9 de mayo de 2011, p. 32 
 
Villahermosa, Tab. El Consejo Político Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) designó este 
domingo a Miguel Alberto Romero Pérez presidente del Comité Directivo Estatal, en sustitución de Adrián 
Hernández Balboa, quien presentó su renuncia ante acusaciones de incapacidad. El nuevo dirigente del tricolor 
tabasqueño se desempeñaba como consejero jurídico del gobierno del estado; es catedrático de la Universidad 
Juárez Autónoma de Tabasco y milita en el PRI desde hace más de 20 años. 
 
 
 
Afirma que no necesita guerra sucia ni recursos ilícitos; el 16 de mayo arrancará campaña 
 

Registra Encinas su candidatura al gobierno del estado de 
México 
 
Entrega al IEEM expediente elaborado con apoyo del ex ministro Juventino Castro y Castro 
Sostiene que cumple requisitos de residencia 
Dependencias estatales apoyan al PRI, acusa 
  
Israel Dávila 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 9 de mayo de 2011, p. 31 
 
Toluca, Méx., 8 de mayo. “Nosotros no necesitamos guerras sucias, descalificaciones ni dinero ilícito porque 
ganaremos las elecciones confrontando propuestas, debatiendo y convenciendo”, afirmó Alejandro Encinas al 
solicitar su registro al Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) como candidato de la coalición Unidos 
Podemos Más a la gubernatura. 
 
Este domingo, acompañado de Luis Sánchez, líder estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD); Sergio 
Velarde, del Partido del Trabajo (PT), y Juan Abad, de Convergencia, Encinas recalcó que cumplió todos los 
requisitos legales para participar en los comicios del 3 de julio. 
 
En respuesta a la polémica sobre su residencia, el abanderado presentó una constancia expedida por el 
ayuntamiento de Texcoco y copia de su credencial de elector, donde aparece su domicilio. 
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En el expediente de Encinas –integrado con apoyo de Juventino Castro y Castro, ex ministro de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación– se acreditan tres años de residencia, como corresponde a los mexiquenses de 
nacimiento, no los cinco que marca la ley para los no oriundos de la entidad como él, pues en 1993 –cuando fue 
candidato a la gubernatura por primera vez– se reconocieron sus derechos adquiridos, explicó Luis Sánchez, 
también coordinador de la campaña tripartita. 
 
Después de entregar sus documentos, Encinas encabezó un acto político fuera del IEEM, donde lo esperaban más 
de 500 simpatizantes de los tres partidos, a quienes pidió trabajar unidos pese a los “claros signos de inequidad” 
en la contienda. 
 
“Ya denunciamos cómo se usan los recursos públicos e instrumentos legales para evitar una contienda equitativa y 
democrática.” Agregó que el gobierno estatal acopia votos para el candidato priísta en cada sección electoral, y el 
martes (Día de las Madres) se repartirán despensas en todas las escuelas públicas; pero nosotros “enfrentaremos 
el aparato gubernamental, el dispendio y la compra de los medios de comunicación. 
 
“A diferencia de nuestros adversarios –apuntó–, nosotros haremos una campaña con propuestas y debate de 
altura, porque no necesitamos hacer guerra sucia, descalificar al adversario, comprar conciencias ni repartir 
despensas, bultos de cemento, varillas o dinero; vamos a buscar el apoyo de los mexiquenses palmo a palmo, casa 
por casa y voto por voto, para acabar con 82 años de hegemonía priísta en el gobierno del estado”, proclamó. 
 
Ante Amalia García Medina, ex gobernadora de Zacatecas, la senadora Yeidckol Polevnsky y la coordinadora 
estatal del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Martha Pérez Bejarano –entre otros acompañantes–, 
Encinas adelantó que iniciará campaña el 16 de mayo en el municipio de Ecatepec, en un acto donde espera 
congregar a los principales personajes de la izquierda mexicana. 
 
Dio a conocer que presentará reportes de gastos para transparentar sus actividades y condicionó el debate con los 
otros contendientes a que la transmisión televisiva se haga en señal abierta y haya confrontación de ideas, “no 
lectura de guiones”. 
 
 
 
Se convirtió en un apéndice del grupo que controla la UdeG, afirma el edil de Tlajomulco 
 

Alertan sobre ruptura en el PRD-Jalisco 
 
Roberto Garduño 
Periódico La Jornada 
Lunes 9 de mayo de 2011, p. 32 
 
La disputa por la dirigencia del Partido de la Revolución Democrática (PRD) entre grupos ligados a la Universidad 
de Guadalajara (UdeG) podría derivar en la salida de líderes regionales de izquierda y miles de militantes si el 22 
de mayo Roberto López –secretario general del sindicato de esa casa de estudios– es electo presidente del 
perredismo local. 
 
 Enrique Alfaro, alcalde de Tlajomulco –tercer municipio en importancia de Jalisco– asegura que su partido se ha 
convertido en un apéndice del grupo político que controla la UdeG, cuya cabeza es el ex rector Raúl Padilla. 
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El PRD llegó a tener en jalisco 20 por ciento de la preferencia electoral en 1988 y en 2006, con Andrés Manuel 
López Obrador. Tres años después cayó a la cuarta posición, detrás del Partido Verde Ecologista de México, y no 
pudo colocar regidores en los municipios de Guadalajara, Zapopan y Tlaquepaque. 
 
Alfaro construyó paralelamente su proyecto político en torno al ayuntamiento de Tlajomulco, y expone la paradoja 
en que se encuentra su partido: “Hemos construido el nuevo rostro del PRD en la entidad, a pesar de que, 
curiosamente, hemos tenido a nuestro peor enemigo en el PRD y en el grupo que lo controla.” 
 
–¿Raúl Padilla es su rival por la gubernartura del estado? 
 
–Ha quedado de manifiesto que este grupo utiliza al PRD como carta de negociación en la medida en que es un 
partido chiquito. Lo mismo se acomoda para servirle al PRI (Partido Revolucionario Institucional) que al PAN 
(Partido Acción Nacional) y se ha convertido simplemente en un partido al servicio de una mafia. 
 
Al frente del PRD de Jalisco está Antonio Magallanes, hombre leal a Jesús Ortega que también dirigió el sindicato 
de la UdeG y ha sido operador para imponer a Roberto López. 
 
“Raúl Padilla controla los espacios de representación del partido. Lo absurdo es que tiene un compromiso de 
trabajo abierto con el PRI. Desde su dirigencia, el PRD se ha puesto al servicio de los intereses de una persona que 
cuando le conviene negocia con el PRI, con el PAN o el gobierno del estado”, señala Alfaro. 
 
–¿Hay dos PRD en Jalisco? ¿Cuál debe imperar? 
 
Ya lo expresé, no sólo al dirigente nacional del PRD, sino a los principales liderazgos de la izquierda en este país. 
Lo he platicado con Andrés Manuel López Obrador, Jesús Zambrano y Marcelo Ebrard: desde Tlajomulco, 
construyendo un proyecto para que la izquierda tenga posibilidad de competir con éxito en 2012. 
“Y teniendo la posibilidad de convertir la izquierda en una opción atractiva para los jaliscienses, tenemos enfrente 
al PRD tratando de descarrilar nuestro proyecto. Hemos expresado a todos los dirigentes nacionales de la 
izquierda que si no hay una solución inmediata antes del 22 de mayo, fecha en que se pretende imponer al nuevo 
dirigente estatal del partido, muchos presidentes municipales, consejeros estatales y miles de militantes del PRD 
dejaremos de ver en este partido la posibilidad de construir una opción de izquierda para Jalisco. 
 
–¿Hay inquina de un sector del PRD? 
 
–El PRD en Jalisco está secuestrado por una mafia; ya hipotecó su futuro con el PRI. Raúl Padilla, jefe de la 
universidad, tiene un acuerdo con el PRI para 2012, y su hermano Trinidad Padilla López es la carta con que están 
jugando para que él sea candidato a la presidencia municipal de Guadalajara. El compromiso de ellos es que yo 
por ningún motivo sea candidato a gobernador por el PRD y garantizar con esto que no se vaya a dividir el voto 
antigobierno, que ha tomado una fuerza muy grande en Jalisco. 
 
–¿Provienen del grupo de la UdeG los señalamientos contra usted por supuestos vínculos con el narcotráfico? 
 
–Los ataques contra el municipio de Tlajomulco provienen de la dirigencia  estatal del PRD. Ni el PRI ni el PAN 
nos han golpeado. Todas las decisiones que se toman en el municipio de Tlajomulco se votan por unanimidad. 
Somos el gobierno mejor evaluado de la zona metropolitana; se ha construido una imagen y una identidad 
propias, pero tenemos a nuestro enemigo en el PRD, que nos ha acusado de nexos con el crimen organizado. 
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Ya pasaron límites que no están en el terreno de una disputa política. No podemos participar en un partido cuya 
dirigencia tiene como propósito atacarnos. 
 
–¿El gobierno estatal o el federal han presentado pruebas de estas acusaciones? 
 
–No existe absolutamente. ninguna prueba. Yo ya demandé a estas personas ante la procuraduría por difamación. 
Es absurdo. Si tuviera algún fundamento podría haber sido aprovechado por el resto de las fuerzas políticas. Sólo 
manifiesta el temor que tiene Raúl Padilla por el crecimiento de este proyecto político. Este es el tono de guerra 
sucia que tendremos en la campaña, pero lejos de habernos golpeado, nos fortalece. 
 
 
 

Cambia reglas PVEM para relegir dirigente 
 
Mariana Chávez, corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 9 de mayo de 2011, p. 18 
 
Querétaro, Qro. El Comité Ejecutivo Nacional del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) modificó los 
estatutos para eliminar la figura de presidente en sustitución, por la de secretario general y, de esa forma, Ricardo 
Astudillo fuera electo nuevamente como dirigente del PVEM en el estado por un periodo de tres años. En 
asamblea del Comité Estatal del PVEM en Querétaro, este domingo se eligió por unanimidad a Astudillo como 
secretario general para el periodo 2011-2014; de igual forma fue electo el regidor en el ayuntamiento de 
Corregidora, José Arias, como secretario técnico del partido. 
 
 
 
El fin, dar plenos derechos a capitalinos 
 

Barrales pide unidad en torno a reforma política 
 
Raúl Llanos 
Periódico La Jornada 
Lunes 9 de mayo de 2011, p. 34 
 
La presidenta de la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, Alejandra Barrales, 
consideró fundamental que todos los partidos políticos representados en esta ciudad “cierren filas” en torno a la 
necesidad de incluir a la capital del país en la reforma política que dictaminará la Cámara de Diputados, con el fin 
de que los habitantes de esta ciudad gocen de derechos plenos. 
 
Agustín Guerrero, secretario de la Comisión del Distrito Federal, de esa Cámara, remarcó que para la discusión del 
dictamen sobre la reforma política que les envió el Senado, su fracción (el PRD) pondrá una condición: que se 
incluya la reforma del artículo 122 constitucional, que permita que la ciudad de México tenga iguales derechos que 
el resto de las entidades de la República. 
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“Si no es así –aseguró el legislador– no iremos con esa reforma. 
 
Alejandra Barrales, entrevistada ayer luego de participar en el acto organizado por el diputado Víctor Hugo Romo, 
con motivo del Día de las Madres, expresó que “los derechos de los capitalinos siguen siendo un reclamo 
importante para la Asamblea Legislativa, y vamos a tocar las puertas que se requieran en el Congreso federal”. 
Incluso, resaltó que es muy probable que en junio próximo la ALDF tenga ya elaborada su propia ruta de consulta 
entre los capitalinos acerca de lo que debe contener la Constitución del DF. 
 
La también coordinadora de la fracción mayoritaria del PRD en la Asamblea Legislativa, comentó que es 
fundamental que “todos los partidos, todos los ciudadanos, cerremos filas para reclamar derechos plenos en la 
capital; es importante que consideren a la gente del Distrito Federal, no tenemos por qué seguir siendo ciudadanos 
de segunda; somos los únicos que no tenemos Constitución, los únicos que no tenemos derechos plenos, que no 
podemos decidir sobre nuestra policía, sobre nuestros recursos...” 
 
Agustín Guerrero comentó que los perredistas entrarán a la discusión del documento que les entregó el Senado, 
siempre y cuando haya esa disposición del resto de los grupos parlamentarios de otorgar al Distrito Federal lo que 
por ley le corresponde: el reconocimiento de sus derechos plenos. 
 
 
 
Llama en su gira a convertir el sur-sureste en bastión democrático 
 

PRI y PAN se unirán para mantener privilegios: AMLO 
Si el tricolor regresa a la Presidencia venderá hasta el Palacio Nacional 
 
Hugo Martoccia y Luis A. Boffil 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Lunes 9 de mayo de 2011, p. 17 
 
Andrés Manuel López Obrador advirtió que los partidos Acción Nacional (PAN) y Revolucionario Institucional 
(PRI) “se pueden pelear en una elección municipal o estatal, pero siempre se ponen de acuerdo cuando se trata de 
lo principal, que es mantener el régimen de opresión, corrupción y privilegios que ya está podrido”. 
 
De paso por Cancún, Quintana Roo, dentro de su gira nacional Salvemos México, también instó a unos 4 mil 
simpatizantes que se congregaron en la Plaza de la Reforma, de la sede del ayuntamiento, a no creer que las cosas 
cambiarían con el retorno del PRI a la Presidencia de la República. 
 
“Si piensan que se solucionarían los problemas hay que decirles que sería como el regreso del dictador Antonio 
López de Santa Anna, porque si los priístas vuelven, y toco madera, venderían hasta Palacio Nacional”, expuso. 
 
El dirigente del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) estuvo acompañado de Emiliano Ramos y 
Hernán Villatoro, presidentes de los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo (PT) en la 
entidad; y de Rubén Darío Rodríguez, Luis Walton y Dante Delgado, líderes estatal, nacional y senador de 
Convergencia. 
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Durante el acto la dirigencia local priísta y el representante del gobernador Roberto Borge Angulo, en Cancún, 
Víctor Viveros, organizaron una rifa de televisores y neveras en la sede partidista; y López Obrador criticó al 
mandatario por ser anfitrión del ex presidente Carlos Salinas y de toda la mafia del poder, en su toma de protesta 
el pasado 5 de abril. 
 
Recordó que el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, llegó en el mismo avión de Salinas, y 
mientras duró el acto de investidura no entraban ni salían vuelos comerciales de Chetumal. 
 
Antes, bajo el sol hiriente de Mérida, Yucatán, el ex candidato presidencial llamó a un millar de oyentes a no 
confiar en priístas ni panistas, pero sí convertir las regiones sur-sureste de México en bastiones democráticos. 
 
Al encabezar un mitin en el parque de San Juan del primer cuadro de la ciudad, exhortó a evitar que se apague la 
llama de la esperanza, y previó que para las elecciones presidenciales de 2012 el Morena tenga en operación más 
de 65 mil comités en todo el país, donde participen ricos y pobres. 
 
“Vamos a conseguir que la justicia llegue a la vida cotidiana de las personas más humildes y con ello 
demostraremos al pelele Calderón cómo se trabaja por el bienestar social”, dijo sobre el titular del Ejecutivo; y 
censuró al gobierno por comprar 500 mil barriles de gas y al menos la mitad de la energía eléctrica de que 
disponen millones de hogares. 
 
También reprochó a la gobernadora priísta Ivonne Ortega su proyecto de construir un tren bala para unir el 
sureste del país, que sería para turistas y no para la gente humilde. 
 
 
 

Astillero 
 
Primer paso 
Recuperar la voz 
Definición política 
FC, el responsable 
 
Julio Hernández López 
 
El primer gran paso se dio ayer. Para empezar, se recuperó la capacidad de protesta pública masiva, que era una 
de las facultades cívicas suprimidas o firmemente atenazadas por el miedo que han impuesto a la colectividad las 
armas en descontrol, tanto las delincuenciales como las gubernamentales. En el marco del horror como 
mecanismo de control social, constituye un valioso avance el hecho de marchar por las calles de las principales 
ciudades del país y hacerlo de manera tan arropada por la solidaridad comunitaria, como sucedió en el último 
tramo del trayecto de Cuerrnava a México que cubrió la caminata central, encabezada por el poeta Sicilia. Levantar 
la voz, organizar y expresar críticas ha sido una de las prohibiciones no escritas que el narcopoder ha establecido. 
Si el ejemplo de ayer se multiplica y se repite, sin saldo rojo, muchos ciudadanos, hoy aún temerosos o distantes, 
podrán decidirse a salir a las calles, dar testimonio de sus desgracias y sumarse a la exigencia de cambiar 
radicalmente el enfoque guerrero del calderonismo. 
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Otra característica importante de lo sucedido ayer es el planteamiento de un conjunto de propuestas que 
constituyen un plan de trabajo que va más allá del importante, pero insuficiente, hecho de caminar y protestar. La 
movilización nacional tiene ahora un programa que ahonda en las causas de la crisis actual y no se queda en la 
relatoría de desgracias individuales o grupales o en la promoción o aceptación de discursos oficiales o reuniones 
de elite. La marcha de ayer fue un primer paso, pero evidentemente hay un largo trecho por recorrer. Vertebrada 
por ciudadanos en buena parte cargados a la franja izquierda de la cuadriculación política e ideológica, la marcha 
de la poesía combativa ha tenido el mérito de incorporar a jóvenes y clases medias con poca proclividad a lo 
político (e incluso, con diversos matices, repelencia a esa actividad). Pero en esa pluralidad volátil radica a la vez 
uno de los nudos que a futuro pueden debilitar e incluso inutilizar lo hasta ayer ganado por esta insólita 
movilización sin liderazgos fuertes o carismáticos, con un dolido padre, periodista y poeta, como figura central y 
con la participación consejera de sacerdotes demostrando compromiso social. 
 
Un ejemplo de esas contradicciones internas no resueltas está en el abordamiento de temas políticos, como son las 
propuestas centrales dadas a conocer ayer, sin que se dilucide a la vez el camino político e institucional (hoy, casi 
necesariamente electoral) que debería recorrerse para que tales intenciones tomen cuerpo. El rechazo genérico a la 
política y los políticos forma parte del discurso de adormecimiento e inmovilidad que las elites gobernantes han 
desarrollado a su conveniencia. Aun cuando es explicable que en una fase primaria delicada, como ha sido la 
desarrollada ayer, se evite cuidadosamente la contaminación con lo partidista y lo electoral, poca visión y 
efectividad tendrá este movimiento si no asume que el origen del horror hoy denunciado y combatido proviene del 
pecado original, es decir, del fraude electoral cometido por un personaje resentido, ambicioso y de mala entraña 
que por ánimos reivindicatorios de su figura tan impugnada ideó una forma bélica de asentarse en la silla esquiva, 
aplastar disidencias, cercenar derechos y libertades y planear fórmulas violentas para continuar en el poder 
mediante delincuencia electoral organizada. 
 
Tampoco puede eludirse que la movilización actual tiene como punto de referencia específico, no genérico, los 
comicios del año entrante y los posicionamientos partidistas que ya se han dado con miras a esas elecciones. No se 
propone aquí, desde luego, que la marcha por la paz se defina en términos de siglas y candidaturas, pero si la 
propuesta enunciada ayer consiste en modificaciones legislativas y correcciones desde el Poder Ejecutivo (entre 
ellas una “reforma” política) ha de pelearse en ese terreno, el de una institucionalidad finalmente aceptada en la 
medida en que se pretenden cambios y mejorías realizados desde esos planos formales. 
 
Uno de los planteamientos de la movilización dominical más llamativos mediáticamente fue, por ejemplo, el de 
pedir la renuncia de Genaro García Luna, el turbio ejecutante mayor de las suertes de seguridad e inseguridad 
públicas que desde Los Pinos se tejen. Tal vez los cálculos gradualistas hayan llevado a centrar las protestas en un 
personaje indefendible y, sin duda, altamente responsable de la tragedia nacional. Pero, a fin de cuentas, el 
cineasta gore no se mueve por sí mismo ni está en el cargo por decisión propia: la responsabilidad jurídica, política 
e histórica de lo que ha sucedido en este tramo sangriento de la administración pública federal recae en Felipe 
Calderón Hinojosa. 
 
Una sonora muestra de esa convicción colectiva se produjo ayer mismo, cuando en la Plaza de la Constitución 
creció un coro tajantemente adverso al citado comandante Felipe. Apenas una letra establecía la diferencia de 
castigo que el tribunal público demandaba: Fuera, exigían unos. Muera, otros. A fin de cuentas, desde el propio 
templete se atemperó el reclamo y los ánimos justicieros fueron encaminados a la parcela de García Luna 
Productions, convertido así en candidato a chivo auditivo con el que Calderón daría muestra de haber escuchado 
las voces ayer manifestadas (muestra que podría apostarse que FC no dará). 
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Y, sin embargo, la marcha seguirá adelante, con el agregado de la advertencia del recurso de la resistencia civil si 
Calderón continúa agrediendo al país con su obsesión bélica. Primer paso positivo, con ajustes de análisis, 
discurso y propuesta que son necesarios y para los cuales hay tiempo y condiciones. Es de esperarse, dado el 
cuadro clínico previo, que Calderón acere su discurso, abuse del poder facturado que tiene en la mayoría de los 
medios de comunicación, fortalezca su alter ego armado, el ingeniero García Luna continúe como si nada con su 
campaña militar-electoral y cometa peores daños sociales que harán crecer la protesta y las movilizaciones. 
Sigamos caminando. ¡Hasta mañana! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
 
 
 

Clase Política 
 
Periodo extraordinario 
 
Miguel Ángel Rivera 
 
Apesar de las diferencias entre partidos, todavía se mantiene abierta la posibilidad de un periodo extraordinario 
de sesiones para aprobar la Ley de Seguridad Nacional y las reformas laboral y política. 
 
En voz de su coordinador, Francisco Rojas, los diputados federales del PRI reiteraron su voluntad para tratar de 
llegar a acuerdos, pero urgieron a las comisiones a dictaminar los asuntos de interés nacional pendientes. No se 
pueden crear expectativas de supuestos trabajos parlamentarios si las comisiones legislativas no concluyen 
dictámenes sólidos y consistentes, añadió. 
 
Con mecanismos efectivos de participación y control ciudadano, la reforma política, recién aprobada por el 
Senado, responde al reclamo ciudadano de que las instituciones sirvan a sus intereses, expresó el presidente de esa 
Cámara, Manlio Fabio Beltrones. Las candidaturas independientes, la iniciativa ciudadana y la consulta popular 
son instrumentos de la democracia moderna, agregó. 
 
La cosecha 
 
Las elecciones no deben ganarse con dinero, sino con propuestas, afirmó el diputado federal con licencia 
Alejandro Encinas al solicitar al Instituto Electoral mexiquense su registro como candidato a gobernador por la 
coalición Unidos podemos más, integrada por PRD, PT y Convergencia… 
 
“Juego limpio”, ofreció Rubén Moreira al inscribirse como candidato al gobierno de Coahuila, postulado por PRI, 
Nueva Alianza, Verde Ecologista, Primero Coahuila y PSD… 
 
Al clausurar la convención nacional de la CROM, el gobernador del estado de México, Enrique Peña, reiteró que 
respalda la reforma laboral, pero a condición de que reciba apoyo y consenso de los trabajadores… 
 
La Secretaría de Comunicaciones y Transportes informó que durante el primer trimestre del año ejerció 88.1 por 
ciento del gasto programado, un total de 16 mil 175.1 millones de pesos… 
 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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Ante cientos de militantes priístas, con motivo del informe del diputado Cuauhtémoc Gutiérrez, el presidente del 
PRI, Humberto Moreira, anunció un programa de reorganización de su partido en el DF. A su vez, Gutiérrez criticó 
la estrategia del gobierno federal ante el crimen organizado e insistió en la necesidad de dictar penas más severas y 
calificó de “pitufos” a los precandidatos presidenciales del PAN... 
 
El secretario de Educación del Gobierno del DF, Mario Delgado, presidió, junto con la directora del Instituto de 
Atención a Adultos Mayores, Rosa Icela Rodríguez, la ceremonia por el Día de las Madres, cuyo acto central fue la 
entrega de reconocimientos a 25 mujeres de más de 100 años de edad… 
 
“Unidos en sociedad somos mayoría, Durango lo merece, México lo merece, actuemos con determinación, 
actuemos sin miedo”, propuso el gobernador de Durango, Jorge Herrera, al hacer un llamado a la unidad de los 
tres órdenes de gobierno... 
 
riverapaz@prodigy.net.mx 
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d Al concluir la marcha, 
señala que la dimisión
sería un mensaje
de que FCH sí los oyó

Daniela Rea y Antonio Baranda

Javier Sicilia pidió ayer en el Zó-
calo capitalino la renuncia del Se-
cretario de Seguridad Pública fe-
deral, Genaro García Luna.

Orador principal en el mitin 
de la Gran Marcha Nacional por 
la Paz con Justicia y Dignidad, el 
escritor explicó que ello significa-
ría que el Presidente Felipe Cal-
derón oyó las demandas de su 
movimiento.

“He oído, y ustedes también 
escucharon, los testimonios de 
muchas madres y padres que han 
perdido a sus hijos o por el lado 
del crimen organizado o la com-
plicidad de las Policías o por las 
omisiones de los gobiernos. Yo 
quiero pedir, antes de leer mi dis-
curso, la renuncia del Secretario 
de Seguridad Pública.

“Queremos oír el mensaje del 
Presidente de la República con 
esa renuncia, un mensaje del Pre-
sidente de la República diciendo 
que sí nos oyó. La violencia nos 
va llevar a más violencia. Estamos 
pidiendo esta renuncia para evitar 
más violencia”, dijo Sicilia.

A su petición, miles de mani-
festantes reunidos en la Plaza de 
la Constitución respondieron al 
unísono: “¡Fuera, fuera!”, y lue-
go, “¡Fuera, Calderón!”, “¡Muera 
Calderón!”.

Sin embargo, Sicilia replicó: 
“Que no muera: que lo despidan”.

De acuerdo con información 
del Gobierno del Distrito Federal, 
durante el trayecto de la marcha 
y en el mitin, participaron alrede-
dor de 150 mil personas.

En su discurso, el escritor 
adelantó que su movimiento no 
aceptará una elección más si an-
tes los partidos no se limpian de 
aquellos integrantes que están co-
ludidos con el crimen o usan al 
Estado para erosionar las espe-
ranzas de los ciudadanos.

“Es una limpieza honorable 
de sus filas y un compromiso total 
con la ética política. Los ciudada-
nos tendremos que preguntarnos 
en las próximas elecciones por 
qué cártel y por cuál poder fáctico 
tendremos que votar”, indicó.

Previo a la intervención de 
Sicilia, se leyó un documento de 
seis puntos que incluye las de-
mandas a las autoridades de in-
vestigar y esclarecer hechos vio-
lentos emblemáticos, cambiar la 
estrategia de la lucha anticrimen, 
acciones de apoyo a la educación, 
salud, cultura y empleo para jó-
venes, reformas que incluyan la 
consulta popular, candidaturas 

independientes, la revocación de 
mandato, la contraloría social y 
las acciones colectivas.

RESPONDE SEGOB
Anoche, la Secretaría de Gobier-
no emitió un comunicado para 
expresar su respeto a la marcha 
y defender la Estrategia Nacional 
de Seguridad que instrumenta el 
Ejecutivo federal.

Además, destacó que los esta-
dos y municipios deben asumir su 
responsabilidad en la lucha con-
tra el narcotráfico.

nacional 4 a 8

dQuiere el SNTE
quitarle valor
al aprendizaje
de los alumnos

Sonia del Valle

Para el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación 
(SNTE) no importa tanto el 
aprendizaje de los alumnos, sino 
la antigüedad, asistencia, puntua-
lidad y participación “extraesco-
lar” de los maestros.

Así se refleja en la propuesta 
del gremio a la Secretaría de Edu-

cación Pública (SEP) para que se 
modifique el Programa de Carre-
ra Magisterial (PCM).

El plan suspende el compro-
miso de la SEP y el SNTE de que 
el rendimiento de los estudiantes 
tenga mayor peso para evaluar a 
los maestros y otorgarles un estí-
mulo económico.

En los anexos técnicos de la 
Alianza por la Calidad de la Edu-
cación se estableció que los pro-
fesores obtendrían hasta 60 pun-
tos por aprovechamiento escolar 
de sus alumnos; 20, por cursos 
de actualización –certificados de 
manera independiente–, y 20, por 
desempeño profesional –medido 
por un examen al maestro y sus 
actividades extraescolares.

Pero la nueva propuesta del 
PCM, en poder de REFORMA, 
señala que la evaluación de los 
alumnos sólo contará 40 puntos.

Para obtener los otros 60 
puntos serán evaluados con un 
examen que vale 20 puntos; la 
antigüedad, 5; la asistencia y pun-
tualidad, 5; la participación esco-
lar, 7; la participación extraescolar, 
7; los cursos de actualización, 12, y 
el grado académico, 4.

Los docentes deben contar 
con un mínimo de 70 puntos pa-
ra ingresar o promoverse dentro 
de los cinco niveles del Programa 
de Carrera Magisterial.

La especialista Lucrecia San-
tibáñez aseguró que la antigüedad, 
asistencia y puntualidad no con-
tribuyen a mejorar el aprendiza-
je de los alumnos.

“Se trata de factores que son 
tan complicados o subjetivos de 
medir que no añaden mucho a la 
calidad o el aprovechamiento es-
colar”, señaló Santibáñez, de la 
Consultoría Rand International.

En la propuesta hay factores 
muy laxos: los maestros podrían 
llegar hasta 30 minutos tarde sin 
que esto les cuente como retardo 
y se les permitiría faltar hasta cin-
co veces sin justificación.

El PCM es un programa al 
que se destinan 54 mil millo-
nes de pesos al año en estímulos 
económicos para más de 774 mil 
maestros de educación básica.

Exigencias... y plazos
Algunas de las demandas planteadas ayer en el Zócalo:

REFORMA / Staff

Carlos Slim, dueño de América 
Móvil, cuarto operador celular 
del mundo, enfrenta por primera 
vez un desafío real del Gobierno 
y de sus competidores, entre ellos 
Televisa y TV Azteca, señala The 
Wall Street Journal Americas.

En el artículo “El desafío le-
gal que podría socavar el imperio 
de Slim”, firmado por David Luh-
now y José de Córdoba, establece 

que la Suprema Corte le asestó un 
duro golpe al determinar que Tel-
cel no podía ignorar más las deci-
siones de los reguladores.

Y recuerda que esa decisión 
se dio después de que la Comi-
sión Federal de Competencia 
(CFC) multara a Telcel con mil 
millones de dólares por presun-
tas prácticas monopólicas. 

“Estos dos sucesos podrían 
redefinir la competencia en la in-
dustria de las telecomunicacio-
nes”, dice Julio Madrazo, consul-

tor político, en el texto del WSJ.
La multa contra Telcel, agre-

ga, demuestra que los regulado-
res son ya más audaces.

En tanto, Eduardo Pérez Mo-
tta, presidente de la CFC, señala 
en el artículo que estaba perdien-
do la esperanza de que algún día 
se pudieran regular los monopo-
lios mexicanos.

“Pero esta decisión nos ha da-
do mucho ánimo”, asegura.

nEGocioS (WSJ) 10

REFORMA / Staff

A pesar de que ayer por la ma-
ñana la barra La Rebel decidió 
no vender cerveza en el estacio-
namiento del Estadio Olímpico 
Universitario, minutos después de 
terminar el juego Pumas-Monte-
rrey retomó el negocio.

Tras la publicación de ayer 
de REFORMA sobre la venta ile-
gal de estas bebidas por parte de 
La Rebel a las afueras del inmue-
ble, la alfombra de vasos escar-
chados que se podía ver en cada 
juego de local de Pumas desapa-
reció... para dar paso a una venta 
más discreta.

A las 14:28 horas, varios dia-
blitos cargados con mochilas de 
camping y bolsas negras llegaron 
hasta la puerta B. Su cargamento: 
decenas de caguamas que fueron 
ofrecidas a los barristas.

La venta duró apenas 15 mi-
nutos, en lo que fueron compra-
das entre 85 y 100 caguamas.

Cuestionado antes del parti-
do, el presidente del Patronato del 
Club Universidad, Víctor Mah-
bub, dijo no tener conocimiento 
de este negocio de La Rebel.

Una fuente de la UNAM le 
confió a REFORMA que el club 
no tiene responsabilidad en el 
asunto y que más bien le compe-
te a la propia casa de estudios y a 
la SSP, pero que ésta no puede ac-
tuar si la primera no lo solicita.

cancHa 8 y 10

Emplaza Sicilia en el Zócalo al Presidente Calderón

Exigen renuncia
de García Luna

toMAn lAS CAlleS. Sobre Eje Central Lázaro Cárdenas, miles de manifestantes caminaron en silencio para exigir un alto a la violencia.

las semifinales:

VS. VS.

1.- Esclarecer asesinatos, desapari-
ciones y fosas clandestinas.
2.- Frenar la estrategia guerra. Avan-
zar en modelo de seguridad alter-
nativo. Que en dos meses los congre-
sos locales aprueben la reforma cons-
titucional en derechos humanos.
3.- Combatir la corrupción y la 
impunidad. Ampliar reformas en pro-
curación y administración de justicia 
con autonomía al MP y al Poder Judi-

cial. Avanzar en la reforma de los 
juicios orales. Que, en máximo seis 
meses, el Congreso elimine el fuero 
de legisladores.
4.- Combatir frontalmente el lavado. 
5.- Aumentar apoyos a la juventud. 
Iniciar acciones de recuperación del 
tejido social.
6.- Romper monopolios en teleco-
municaciones y que, en dos meses, se 
apruebe minuta de la reforma política.

d La venta ilegal de cerveza 
continuó afuera del estadio. 

Carlos Fuentes, Granados Chapa (13) • Silva-Herzog Márquez, Sarmiento (14)  
Enríquez Cabot (15) • Oppenheimer (int. 22) • Capitanes (neg. 3)
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Ve Moreira ignorancia en críticas al tricolor 
 
Érika Hernández 
 
(9 mayo 2011).- El dirigente nacional del PRI, Humberto Moreira, afirmó ayer que quienes critican a su partido, 
como su homólogo del PRD, Jesús Zambrano, son ignorantes de la historia. 
 
Poco duró la civilidad entre ambos líderes partidistas, luego de que el 26 de marzo sostuvieran su primer 
encuentro, en el que se dieron la mano, se abrazaron y se mostraron muy sonrientes. 
 
Al preguntarle si el PRI tenía responsabilidad histórica ante la violencia y otros problemas que aquejan a México, 
como acusan los perredista, Moreira respondió que le avergüenza que políticos como Zambrano tengan tan poca 
información sobre el Revolucionario Institucional. 
 
"Zambrano es un ignorante. De veras, me da mucha tristeza ver el papel que juega tan penoso, tan indigno como, 
no sé, dirigente, se dice él, del PRD, es muy penoso ver la actitud de él. 
 
"Es un hombre con poca información y que, bueno, no se nota su presencia como dirigente de un partido político, 
me apena mucho escucharlo, me avergüenza mucho escuchar a Zambrano. Me avergüenza, es un ignorante que ha 
quedado fuera de la jugada. 
 
"En las discusiones políticas no ha estado él, es un hombre con poco liderazgo al interior de su partido, que está 
fraccionado en dos, hay dos fuerzas políticas, pensé que iba a ser un dirigente con mayor fuerza y han sido muy 
mediocres sus primeros días como dirigente nacional", dijo al asisitir al informe del diputado Cuauhtémoc 
Gutiérrez, en el Monumento a la Revolución. 
 
Un día antes, el dirigente del PRD le exigió a Moreira dar la cara sobre la muerte de 14 mineros en Coahuila pues, 
acusó el perredista, como Gobernador de esa entidad el líder priista debió conocer la ilegalidad con la que operaba 
la empresa. 
 
Sin responder a las acusaciones de Zambrano, el dirigente tricolor dijo que después de la marcha ciudadana por la 
paz, que salió el jueves de Cuernavaca y concluyó ayer en el Zócalo del DF, el Gobierno federal debe revisar las 
estrategias y los planes para enfrentar la inseguridad. 
 
 
 

Reclaman completar consejeros 
 
(9 mayo 2011).- REFORMA / Staff 
  
Para garantizar la confiabilidad de las elecciones presidenciales de 2012, la Cámara baja debe elegir ya a los tres 
consejeros electorales que faltan, demandó ayer Camerino Eleazar Márquez, ex diputado federal y actual 
representante del PRD ante el Instituto Federal Electoral (IFE). 
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Si los diputados no se ponen de acuerdo para seleccionar a los consejeros, advirtió en conferencia de prensa, los 
tiempos legislativos y los electorales impedirán que el IFE tenga completo su Consejo General para los comicios 
próximos. 
 
Según informó Notimex, Márquez señaló que de registrarse esa situación, el organismo electoral carecería de 
legitimidad para garantizar los resultados de los procesos electorales en los que se renovará la Presidencia de la 
República, lo que complicaría todavía más el panorama político el próximo año. 
 
El perredista admitió que son muy cortos los tiempos para que los partidos políticos representados en la Cámara 
Baja se pongan de acuerdo y seleccionen a los tres consejeros faltantes para completar los nueve de que consta el 
Consejo General del IFE. 
 
Lamentó que en estos momentos la confiabilidad de los procesos electorales presidenciales estén en las manos de 
los tres principales partidos con representación en la Cámara de Diputados, los cuales, argumentó, no han llegado 
a acuerdos porque buscan proteger sus intereses particulares, poniendo en riesgo la elección de 2012. 
 
El político zacatecano lamentó que sólo sea plural una de las tres propuestas para elegir a los consejeros del IFE -
cuyos asientos están vacantes desde octubre de 2010-, pues en las otras dos se excluye a las bancadas 
representantes de la izquierda. 
 
 
 

Llama AMLO a evitar triunfo de PRI en 2012 
Afirma tabasqueño que crisis de México tiene sus orígenes en gobiernos priistas 
 
Pedro Diego Tzuc 
(9 mayo 2011).- Corresponsal 
  
MÉRIDA.- Andrés Manuel López Obrador llamó ayer a seguidores y ciudadanos en general a no equivocarse y 
evitar el engaño de que el retorno del PRI a Los Pinos le conviene a México. 
 
La "mafia", reiteró, 30 hombres con todo el poder económico y político en el País, tiene en marcha "una operación 
de recambio para volver a engañar" con que si regresa el tricolor a la Presidencia se van a resolver los grandes 
problemas nacionales. 
 
"¡Qué terribles han sido estos 10 años de Gobierno del PAN; claro, claro que sí, pero.. ¿Cuándo surgió todo esto, 
cuándo se gestó esta crisis? Pues desde que Salinas decidió entregar los bienes de la nación, los bienes del pueblo a 
sus allegados, y se creó la actual oligarquía. 
 
"Si regresa el PRI a Los Pinos sería como el regreso de ese dictador Antonio López de Santa Anna", dijo el ex 
candidato presidencial durante una asamblea estatal para evaluar logros del movimiento que lidera. 
 
"Qué necesidad tenemos nosotros de estar pensando que con el regreso del PRI las cosas van a mejorar; si regresa 
el PRI venderían hasta el Palacio Nacional, acabarían con todo; no estemos pensando de esa manera", agregó 
López Obrador. 
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Sin embargo, recomendó a los militantes del PRD, PT y Convergencia respetar a priistas y panistas "de abajo" y 
convencerlos de que deben unirse todos para salvar al País. 
 
Con respecto a sus propuestas, dijo que la transformación de México que propone se hará sin violencia, de manera 
pacífica, con la participación organizada del pueblo. 
 
"La oligarquía va a seguir existiendo, no los vamos a desterrar, no los vamos a desaparecer, nada más se les va a 
hacer a un lado, nada más ya ellos no van a tener el Gobierno", apuntó. 
 
En cuanto a la inseguridad, afirmó que se debe entender que es mejor que los jóvenes trabajen o estudien, que 
tenerlos en la calle o en la cárcel o que pierdan la vida, como sucede en la actualidad. 
 
"Sólo con la justicia se va poder enfrentar el flagelo de la delincuencia, la violencia no se puede enfrentar con la 
violencia, el mal no se puede enfrentar con el mal; la paz y la tranquilidad son frutos de la justicia. 
 
"Por eso vamos a cambiar las cosas en el País, sabemos lo que se tiene que hacer para que de nuevo haya 
tranquilidad, haya paz social, se le devuelva la felicidad a nuestro pueblo", subrayó. 
 
Para superar las dificultades económicas y sociales que enfrenta México, López Obrador sugirió poner atención a 
la experiencia de Estados Unidos, tras el "crack" de 1929. 
 
"Nosotros qué tenemos que hacer? Lo mismo... Si hay maestros sin trabajo, si hay profesionistas sin trabajo, 
ponerlos a que capaciten, a que formen a los jóvenes. ¿En qué? En distintas actividades, en lo que sea... pero que 
haya ocupación, que haya trabajo, sólo así vamos a poder serenar a la sociedad", señaló el político tabasqueño. 
  
Así lo dijo 
  
"Si hay maestros sin trabajo, si hay profesionistas sin trabajo, (hay que) ponerlos a que capaciten a los jóvenes. 
¿En qué? En distintas actividades, en lo que sea... pero que haya ocupación". 
 
Andrés Manuel López Obrador 
Ex candidato presidencial 
 
 
 

Exigen a los partidos limpieza en sus filas 
Advierte Sicilia que no aceptarán más elecciones si no se depuran 
 
Antonio Baranda y Daniela Rea 
 
(9 mayo 2011).- Javier Sicilia advirtió ayer que su movimiento no aceptará una elección más si antes los partidos 
no prescinden de aquellos militantes que, "enmascarados en la ilegalidad", están relacionados con el crimen 
organizado o usan al Estado para erosionar las esperanzas en esos institutos políticos. 
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Sin mencionar nombres o afiliaciones políticas, Sicilia criticó la ayuda que le brindaron legisladores del PRD a 
Julio César Godoy Toscano para que tomara protesta como diputado federal, pese a que había acusaciones en su 
contra por presuntos nexos con el narcotráfico. 
 
"Sin una limpieza honorable de sus filas y un compromiso total con la ética política, los ciudadanos tendremos que 
preguntarnos en las próximas elecciones por qué cártel y por cuál poder fáctico tendremos que votar. En todos (los 
partidos) hay vínculos con el crimen y sus mafias a lo largo y ancho de la nación. 
 
"¿No se dan cuenta que con ello están horadando y humillando lo más sagrado de nuestras instituciones 
republicanas, que están destruyendo la voluntad popular, que mal que bien los llevó a donde hoy se encuentra?", 
cuestionó el periodista en el mitin del Zócalo de la Ciudad de México, al concluir la marcha por la paz que inició el 
jueves en Cuernavaca. 
 
Antes de solicitar cinco minutos de silencio en memoria de los muertos que ha dejado la guerra contra el 
narcotráfico, Sicilia advirtió que los partidos no sólo están debilitando las instituciones, sino que las están 
volviendo vulnerables al crimen organizado y sumisas ante los grandes monopolios. 
 
Más temprano, en el campus Ciudad Universitaria, pidió la salida del Ejército de las calles, aunque reconoció que 
ésta tampoco se puede dar de la noche a la mañana. 
 
La "desmilitarización" de la seguridad pública en el País, consideró, debe hacerse a través de una estrategia 
consensuada y bien definida para no quedar a merced de los delincuentes. 
 
"Tendrá que salir en algún momento (el Ejército), pero no puede salir de la noche a la mañana. Tenemos que 
construir la forma en que debe salir el Ejército. Tampoco podemos sacarlo de la noche a la mañana porque 
quedamos enfrente de las armas de los criminales. 
 
"Tenemos que pensar en una estrategia, las estrategias sacadas con las vísceras y rápidas nos tienen con 40 mil 
muertos. No se puede sacar al Ejército así, porque se me pegó la gana o porque soy el jefe de las Fuerzas Armadas", 
planteó. 
  
Prueben que oyen 
  
Orador principal en el mitin del Zócalo, Sicilia demandó la renuncia del Secretario de Seguridad Pública, Genaro 
García Luna, y señaló que el cumplimiento de esa demanda significaría que el Presidente Felipe Calderón oyó al 
movimiento. 
 
"He oído, y ustedes también escucharon los testimonios de muchas madres y padres que han perdido a sus hijos o 
por el lado del crimen organizado o la complicidad de las Policías, o por las omisiones de los gobiernos, yo quiero 
pedir, antes de leer mi discurso, la renuncia del Secretario de Seguridad Pública. 
 
"Queremos oír el mensaje del Presidente de la República con esa renuncia, un mensaje del Presidente de la 
República diciendo que sí nos oyó. 
 
"La violencia nos va a llevar a más violencia, estamos pidiendo esta renuncia para evitar más violencia", dijo. 
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A esa petición, miles de manifestantes reunidos en la Plaza de la Constitución respondieron al unísono: "¡Fuera, 
fuera!", y luego: "¡Fuera Calderón!", "¡Muera Calderón!". 
 
Ataviado con una camiseta blanca con la fotografía de su hijo Juan Francisco, quien fue asesinado en Morelos a 
finales de marzo, Sicilia replicó: "Que no muera, que lo despidan". 
 
El periodista dijo que la marcha, que inició el 4 de mayo en la Paloma de la Paz de Cuernavaca, se organizó para 
convertir el odio en una "palanca" que le ayude a la sociedad mexicana a restaurar el amor, la paz, la justicia, la 
dignidad y la democracia. 
 
"No más muertes, no más odio", pidió. 
  
Así lo dijo 
  
"Dónde estaban los partidos, los alcaldes, los gobernadores, las autoridades federales... cuando los caminos y 
carreteras que llevan a Tamaulipas se convirtieron en trampas mortales para nuestros hermanos migrantes de 
Centroamérica? 
  
"Por qué nuestras autoridades y los partidos han aceptado que en Morelos y en muchos estados de la República 
gobernadores señalados como cómplices del crimen organizado permanezcan impunes? 
 
Javier Sicilia, Periodista 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / PRD: las reglas del juego 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(9 mayo 2011).- Es difícil que en el PRD haya otros precandidatos presidenciales que los obvios: Andrés Manuel 
López Obrador y Marcelo Ebrard. Siendo aspirantes con poder propio, influirán de manera determinante en la 
fijación de las reglas para la selección de candidato en el proceso que desemboca en el 2012. 
 
Ambos aspirantes han repetido una y otra vez que no habrá choque de trenes, porque acordaron hace tiempo que a 
la hora en que el partido escoja se atendrán a una regla aceptada por los dos: quien esté "mejor colocado en las 
encuestas" será el candidato. Ignoro si suscribieron un pacto, si hay una constancia escrita del acuerdo aunque no 
aparezcan en ella sus firmas, o si se trata de un arreglo "entre caballeros", en que se confía que cada parte haga 
honor a su palabra. 
 
Es difícil determinar el significado de la expresión clave. ¿Qué quiere decir "el que esté mejor ubicado en las 
encuestas"? Puede tener tantos sentidos como elementos entran en la definición. Es preciso establecer quién 
realiza las encuestas. Varias firmas levantan periódicamente sondeos en torno de la sucesión presidencial. ¿Se 
acudirá a esos resultados, o se encargará a ésas u otras empresas el levantamiento de una medición especial? Esos 
ejercicios suelen preguntar sobre preferencias y rechazos, lo que en demoscopia electoral se llaman voto positivo y 
negativo. ¿Cómo se armonizan esos últimos factores? ¿Se concede el mismo valor a uno y otro? 
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Por otro lado: ¿a quién se aplican las encuestas?, ¿al público en general, a los miembros del PRD con credencial e 
inscripción en el padrón, a quienes se presenten como simpatizantes? 
 
Al parecer nadie se ha ocupado de especificar esas características ni de ahondar en ellas. A lo mejor se trata sólo de 
un fórmula dilatoria, una promesa vaga de que no habrá distanciamiento y ruptura hasta llegar al momento en que 
sea preciso, para cumplir los plazos legales, tomar decisiones impostergables. La fórmula no ha impedido que se 
achaque a López Obrador la anticipada e inexorable decisión de ser candidato, aunque las encuestas no lo 
favorecieran. 
 
Sorprendió por eso que Ebrard aprovechara el aniversario del PRD para dejar al margen ese presunto mecanismo 
ya acordado y proponer nuevas normas para la selección del candidato. De manera unilateral quiere que haya dos 
debates entre los aspirantes, en octubre, y al mes siguiente una consulta pública. Aquellos servirían, en su 
concepto, "para que la gente sepa qué propone cada cuál, qué significada cada cuál". Por su lado, en la consulta se 
preguntaría "a la opinión pública quién debería ser el candidato (de la izquierda) a la Presidencia de la República". 
 
Como todo el mundo sabe, son distintas una encuesta (lo que presuntamente estaba acordado) y una consulta (lo 
que el jefe del gobierno del Distrito Federal propone ahora). Tal vez el propuesto cambio de método indique el que 
se ha llegado al punto en que las precandidaturas puedan coexistir sin evidenciar sus diferencias, sus aspiraciones 
y sus intereses. Independientemente de la respuesta de López Obrador a la propuesta de Ebrard, diciendo que 
acepta debatir, e insistiendo en la relación cordial entre ambos, la pugna entre seguidores de uno y otro, las 
sospechas que expresan recíprocamente, los aprestos que en cada trinchera se adoptan ya, señalan que se ha 
entrado en la contienda interna, que durará medio año y puede ser fragorosa. 
 
Aunque Ebrard habló de la candidatura de la izquierda, el foro en que lo hizo y su propia posición en ese espacio 
político indican que requiere aprovechar la coyuntura para ser el candidato perredista. Como se evidenció en el 
lugar preponderante que ha tenido a últimas fechas en reuniones partidarias, y fue muy ostensible el jueves 
pasado, está actuando como el líder mayor del perredismo, mientras que su oponente ni siquiera hace presencia 
en sus celebraciones. Es, según él mismo se ha definido, un militante con licencia, y no se produjo con nitidez el 
hecho a que condicionó su retorno al seno del partido que presidió de 1996 a 1999. Nueva Izquierda, la corriente 
que más abiertamente le es adversa, no perdió del todo su papel hegemónico en la dirección del partido. Pero las 
corrientes que simpatizan con el ex jefe de Gobierno recuperaron en parte ese control. Llegado el caso, esa victoria 
parcial le permitiría volver al PRD sin perder cara, y para estar formalmente en posibilidad de contender con 
Ebrad, con las reglas que presuntamente pactaron, con las que propone Ebrard, con las que sugiera el propio 
López Obrador o con las que atinen a establecer los órganos del partido. El ex candidato presidencial no puede 
prescindir de ser lanzado por su partido, pues el apoyo incondicional del PT y Convergencia sería insuficiente en la 
contienda presidencial. Como a Ebrard no le bastaría el del PRD solo. 
 
Por ahora lo previsible es que de aquí a que se resuelva quién sea el candidato perredista, el partido continuará su 
ruta de deterioro, salvo en el caso del Estado de México. En Nayarit y Coahuila la ruptura de la coalición con el 
PAN lo deja librado a sus propias, exiguas fuerzas. En el primero de esos estados vive una circunstancia 
peculiarísima de la que podría obtener ventajas salvo porque se afectan los intereses de los Chuchos: una diputada 
federal perredista es la candidata del PAN, y lo que el PRD tendría que hacer es reconstruir en beneficio de ella la 
alianza que se había concertado para provecho de Guadalupe Acosta Naranjo, cuarto lugar en la jerarquía de 
Nueva Izquierda. 
 
Cajón de Sastre 
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Al concluir la Marcha nacional por una paz con justicia y dignidad, Javier Sicilia leyó en la Plaza de la Constitución 
(nunca como ahora es preciso insistir en que ése es su nombre formal, cuando tanta falta nos hace su vigencia) un 
discurso hermoso, estremecedor, de tono profético en el sentido bíblico. Y Olga Reyes Salazar, de la familia a la 
que la violencia impune ha asesinado a seis personas, cerró el acto con la lectura del Pacto nacional hacia la 
construcción de un México verdaderamente justo, digno y seguro. Éste será firmado en Ciudad Juárez -"el rostro 
más visible de la destrucción nacional", como la llamó el propio Sicilia-. Las palabras de una y otro fueron la 
culminación de una marcha genuinamente civil, cuya diversidad y pluralidad (amén de su número) garantizan que 
las exigencias no serán depuestas ni olvidadas. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / ¿A los cuarteles? 
 
Catón 
 
(9 mayo 2011).- Don Trisagio era un meapilas. Ese expresivo término sirve para designar al santurrón. Una vez se 
quejó ante el juez de la colonia porque su vecino estaba silbando una tonada. "Y la letra de esa canción es 
absolutamente obscena" -reclamó. (Se trataba de Virgen de medianoche, un éxito de Daniel Santos, también 
llamado El Jefe o El Inquieto Anacobero). Casó don Trisagio, a edad madura ya, con una jovenzuela de quien 
prendose con amor senil. Ella le hizo creer que era tan devota como él, y doncella además. Cuando le dijo esto 
último todos los ámbitos del mundo soltaron una sonora carcajada que llegó a la Luna, pero don Trisagio, 
obnubilado por el sentimiento (de sus dictados no escapa ni la razón más pura), le dio crédito a Langarina, que así 
se llamaba aquella fácil cusca que nunca a ningún hombre le negó un vaso de agua. Contrajeron nupcias, pues, y 
fueron los desiguales desposados a pasar su noche de bodas en cierto hotel de la localidad. Lo escogió el novio por 
ser un hotelito familiar, y de prestigio moral establecido. Ya en la habitación quiso don Trisagio dejar sola por un 
momento a su flamante esposa a fin de que dijera sus oraciones nocturnales. Para tal fin entró en el baño. Cuando 
salió después de un rato prudencial, la vio desnuda, tendida voluptuosamente sobre el lecho, descarada, a la 
manera de la Maja Desnuda salida de los pinceles de Goya (supongo que usó varios). "¡Pero Langarina! -le dijo con 
asombrado escándalo-. ¡Yo pensé que te iba a hallar de rodillas!" "¡Ah no! -respondió ella-. En esa posición 
siempre me duele la cabeza"... La marcha y manifestación a que Javier Sicilia convocó sirvieron para que se 
congregaran numerosos grupos con demandas ya nuevas, ya de tiempo atrás, relacionadas con actos de injusticia o 
culpas de omisión generalmente atribuibles a la autoridad. Desde ese punto de vista el movimiento es ejemplar, y 
muestra la irritación creciente de los ciudadanos por una serie de agravios que los diversos niveles de gobierno no 
han atendido como deberían. Entre las peticiones surgidas de esas organizaciones, sin embargo, hay una que me 
preocupa: la exigencia de que el Ejército salga de la lucha contra la delincuencia organizada y vuelva a sus 
cuarteles. Esa demanda muy bien podría ser suscrita por los delincuentes. En el combate contra la criminalidad el 
Ejército y la Marina son las únicas fuerzas que la ciudadanía ve como confiables, pues sabe que la corrupción ha 
anidado en muchas corporaciones policiacas, y que éstas no representan ya a la ley, sino son con frecuencia parte 
de los grupos a los cuales los ciudadanos temen. Ciertamente conforme a la estricta legalidad, a la pura letra de la 
ley, la participación de los soldados y marinos en esa labor puede ser objetable. Hay quienes hablan de violaciones 
a los derechos humanos, o temen, con visión extrema, que una vez sacados los militares a las calles no salgan ya de 
ellas. 
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En las actuales circunstancias, sin embargo, el retiro de tales fuerzas dejaría a las comunidades en mayor 
desamparo aún que el que ahora sufren. La gente confía en los marinos y soldados, y ve con recelo y temor a los 
policías. Los hay honestos y cumplidos, ciertamente, que arriesgan también la vida en la lucha contra el mal, pero 
la percepción mayoritaria es la que advierte corrupción en las policías locales, y en muchos casos connivencia con 
la criminalidad. Me pregunto entonces si pedir el retiro de las tropas, y demandar su vuelta a los cuarteles, no es 
favorecer las acciones de la delincuencia. La cuestión tiene muchos ángulos. Hay veces que las teorías no bastan 
para contrastar los hechos, y ser realista, creo, es una de las primeras condiciones para enfrentar la realidad. 
Esperemos que de esta manifestación de ciudadanos salgan frutos de bien para el país. La protesta encabezada por 
Sicilia es ya de por sí algo muy bueno... FIN. 
  
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(9 mayo 2011).- COMO SE VEN las cosas, Marcelo Ebrard ya comenzó a echar toda la carne al asador en su 
búsqueda de la candidatura presidencial del PRD. 
 
QUIENES han estado en su "war room" afirman que después de meses de basar su discurso en los logros 
alcanzados como jefe de Gobierno del DF, ahora dará un giro. 
 
PRIMERO aprovechará su viaje a Ginebra a la cumbre internacional sobre desastres, en la que será ponente en 
una mesa junto con el secretario general de la ONU Ban Ki Moon, para reforzar su imagen en el extranjero y, 
nomás regresando, se meterá de lleno en temas de la agenda nacional. 
 
PERO lo que realmente marca el cambio de velocidad en su carrera hacia Los Pinos es el hecho de que ya exigió 
públicamente el compromiso de Andrés Manuel López Obrador de que se someterán a una consulta nacional para 
definir al candidato de la izquierda. 
 
Y AHÍ ESTÁ el detalle, pues mientras Ebrard quiere una encuesta, cuentan que López Obrador lo que quiere es 
una elección abierta que le permita ganar fácilmente y, de paso, enseñar el músculo. 
 
¿LOGRARÁN ponerse de acuerdo o acabarán, para no variar, con un buen pleito al estilo perredista? Es pregunta 
que entra en conflicto. 
  
NI DUDA cabe de que José Ángel Córdoba Villalobos sabe cómo viajar. 
 
EL SECRETARIO de Salud estaba ayer en Chicago y se vino a México en primera clase, por supuesto. 
 
PERO, además, fue el primer pasajero en abordar sin tener que hacer fila y con toda la comodidad del mundo. 
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O A LO MEJOR el doctor necesitaba conducir una inspección del avión para asegurarse de que cumpliera con las 
condiciones sanitarias indispensables. 
  
LA PERIODISTA Lydia Cacho regresó a Puebla por primera vez desde que estuvo presa en esa entidad en los años 
en los que Mario "El Precioso" Marín era calificado como el héroe de la película, "papá". 
 
LA AUTORA del libro Los Demonios del Edén estuvo el fin de semana en Cholula en la boda de una sobrina y 
aprovechó para conocer qué aires se respiran en la entidad que ahora gobierna Rafael Moreno Valle. 
 
POR LO PRONTO, terminó su visita sin ser detenida ilegalmente por encargo de un amigo del gobernador... o sea 
que al menos en eso, las cosas han mejorado en los primeros meses del nuevo gobierno. 
  
TODAVÍA la UACM no sale del conflicto por los trabajadores que quieren la salida de la rectora Esther Orozco y en 
las prepas del GDF ya se gesta un nuevo problema laboral. 
 
EN MARZO, el director de esa área, José de Jesús Bazán Levy, emitió un comunicado anunciando que la Oficialía 
Mayor a cargo de Adrián Michel, aceptó otorgar un aumento salarial de 4 por ciento a los empleados, retroactivo al 
1 de enero de 2011. 
 
SIN EMBARGO es hora que los sindicalizados afiliados al SUTIEMS no ven claro en sus respectivos cheques 
quincenales. 
 
ANTE ELLO, los trabajadores solicitaron un amparo que podría darles la oportunidad incluso de pedir un mayor 
aumento al prometido por Michel y su gente. 
 
COMO quien dice, nomás por no cumplir, el gobierno podría meterse en una bronca de más peso... y de muuuchos 
pesos. 




